



Precariedad laboral y crisis de la masculinidad. Impacto sobre las relaciones de Género

Mabel Burín, Ma. Lucero Jiménez Guzmán e Irene Meler (Compiladoras)
Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales (UCES) de Buenos
Aires, Argentina, 2007, 320 pp.

Ma. Lucero Jiménez Guzmán

CRIM-Universidad Nacional Autónoma de México

Este libro es resultado de los trabajos debatidos en un encuentro académico realizado por el Programa de Estudios de Género y Subjetividad de UCES, en conjunto con el CRIM de la UNAM, en la sede de la universidad argentina.

El tema de investigación conjunta propuesto se relaciona con el fenómeno denominado «Crisis de la masculinidad», que se refiere a la serie de replanteos sociales y subjetivos, acerca de las funciones públicas y privadas de los sujetos varones. En periodos críticos se cuestionan papeles tradicionales asignados a los hombres, que han dado lugar a estereotipos sobre la masculinidad. Esta puesta en crisis se relaciona de modo inevitable con transformaciones en papeles sociales y representaciones y valores vigentes acerca de la femineidad. Es decir, se trata de una perspectiva totalmente relacional.

Las demandas y estereotipos de género masculino resultan particularmente penosos en una época en que ser proveedor no depende exclusivamente de las capacidades y de la formación de los varones, sino que se relaciona con un cambio de paradigma económico dominante, ahora orientado al libre mercado, a la

desestatización, situación que caracteriza claramente a las economías latinoamericanas actuales. El análisis de estas situaciones de crisis, sus consecuencias, y orígenes de diverso tipo, es un objetivo central que comparten autoras y autores de este texto.

Este libro tiene una primera parte denominada Reflexiones teóricas, en la cual se analizan conceptos centrales para el análisis como: «precariedad» «trabajo» «género» e «inequidades». En este apartado, el análisis contextual general nos permite poner en el entorno socioeconómico e histórico adecuado la temática central del libro. En una segunda parte relativa al género masculino, incorporamos las voces de varones argentinos y mexicanos. La metodología general utilizada es de corte cualitativo. Se analiza la precariedad laboral, la masculinidad y la paternidad; la construcción personal de la masculinidad y su relación con la inserción laboral; los malestares de varones en el caso mexicano; los cambios en las representaciones genéricas motivadas por el desempleo.

Una tercera parte del libro relativa a «Los varones observados: nuevas investigaciones, nuevos enfoques» incluye resultados de investigación realizada recientemente en temas como: Decisiones reproductivas, paternidad y trabajo doméstico, poniendo el énfasis en equidades e inequidades entre los jóvenes; el trabajo desde la perspectiva psicoanalítica; la enfermedad coronaria desde la construcción de la vulnerabilidad en varones adultos medios. En este apartado se incluye también un Estudio Exploratorio Psicosocial sobre varones profesionales con carga familiar; así como otro artículo relativo al análisis titulado: «Desempleo: una mirada clínica».

Consideramos que la lectura de estos libros permite conocer una mirada multidisciplinaria e internacional, que atiende a la complejidad del fenómeno de la crisis de la masculinidad «dominante» contextualizándola en su entorno social, económico y cultural; posibilita documentar la realidad imperante y a la vez da cuenta de cambios y transformaciones estructurales y en las relaciones entre los géneros, así como de las representaciones sobre las mismas. Da cuenta de regularidades, pero también de diferencias importantes, dependiendo de la realidad concreta que se analiza. ●



Fernando Castillo.